

## Philosophie et science : unité et pluralité à l'âge classique

**Colloque internationale à Szeged (Hongrie),  
le 20-21 novembre 2015  
Szeged, Dugonics tér 2**

**Organisé par le Département de Philosophie de l'Université  
de Szeged et le Centre Universitaire Francophone de Szeged**

**Responsable scientifique :**  
Tamás Pavlovits (pavlovits.tamas@gmail.com)

La fameuse image de l'arbre de la philosophie de Descartes sert à définir l'unité des sciences à l'âge classique. En même temps, la philosophie cartésienne prépare indiscutablement le terrain pour la diversification des sciences dont le résultat sera, quelques siècles plus tard, la séparation nette entre les sciences dures et la philosophie. La philosophie et la science étant à l'aube de la modernité plus ou moins synonymes, on peut observer la séparation et la pluralisation des différentes disciplines philosophiques à l'âge classique. Notre colloque vise à définir ce processus en essayant de voir ensemble l'effort de l'âge classique pour définir l'unité de la science et de la philosophie ainsi que la procédure de la diversification des différents champs de savoir.

### **Avec le soutien de :**

Agence Universitaire de la Francophonie  
Centre Universitaire Francophone de Szeged  
Faculté des Lettres, Université de Szeged  
Département de Philosophie de l'Université de Szeged

## Philosophy and Science: Unity and Plurality in the Early Modern Age

**International conference in Szeged (Hungary),  
20-21 November, 2015  
Szeged, Dugonics tér 2**

**Organized by Department of Philosophy of University of  
Szeged and the Centre Universitaire Francophone de Szeged**

**Academic coordinator**  
Tamás Pavlovits (pavlovits.tamas@gmail.com)

The famous image of the philosophical tree in Descartes' *Principles* defines the unity of sciences in the Early Modern Age. At the same time, Cartesian philosophy lays the grounds for the diversification of sciences which results, some centuries later, in the separation between hard sciences and philosophy. At the beginning of Modernity philosophy and science were synonymous, so in the Early Modern Age we can observe the separation and the pluralisation of different philosophical disciplines. The aim of our conference is to re-examine this process in order to view together two efforts in the Early Modern Age: on the one hand, the effort to define the unity of science and philosophy and on the other hand the process of diversification within the different fields of knowledge.

### **With the assistance of**

Agence Universitaire de la Francophonie  
Centre Universitaire Francophone de Szeged  
Faculty of Arts, University of Szeged  
Department of Philosophy, University of Szeged

## Programme

### 20 novembre 2015 (vendredi)

10h00-10h15 Inauguration

10h15-10h45 **Pierre Guenancia** (Université de Bourgogne): La notion de phénomène chez Descartes

10h45-11h15 **Gábor Boros** (ELTE, Budapest): Physique et métaphysique chez Hobbes – l'exemple de son Traité de l'optique

11h15-11h35 Discussion

*11h35-11h50 Pause café*

11h50-12h20 **Grigore Vida** (New Europe College, Bucharest) : Newton's De Gravitatione and the Descartes-More Correspondence

12h20-12h50 **Gábor Á. Zemlén** (BME, Budapest): The Birth of a post-Cartesian discipline: Newton's physical optics and attack on modificationism  
12h50-13h20 Discussion

*13h20-14h30 Déjeuner*

15h00-15h30 **Andreas Blank** (Universität Paderborn): Seventeenth-Century British Natural Philosophy and the Question of Emergence

15h30-16h00 **Sorana Corneanu** (University of Bucharest): The rise of 'genius' and the re-invention of the imagination

16h00-16h30 **Dániel Schmal** (PPKE, Budapest): The Concept of Memory and Unity of Descartes's World

16h30-17h00 Discussion

*17h30-18h00 Pause café*

18h00-18h30 **Tinca Prunea** (New Europe College, Bucarest): L'unité de la raison en question : philosophie et mathématique chez Maupertuis et dans les écrits précritiques de Kant

18h30-19h00 **Christian Moisuc** (University of Iași): L'unité (trop) métaphysique des sciences. Le paradoxe malebranchiste

19h00-19h20 Discussion

### 21 novembre 2015 (samedi)

9h00-9h30 **Vlad Alexandrescu** (University of Bucharest): De l'usage de l'infini chez R. Descartes et J.B. Morin

9h30-10h00 **Tamás Pavlovits** (SZTE, Szeged): Mathématique et rationalité chez Descartes et Pascal

10h00-10h30 **Călin Cristian Pop** (New Europe College, Bucharest): L'infini dans la philosophie de Descartes et dans la pensée de Pascal

10h30-11h00 Discussion

*11h00-11h30 Pause café*

**Section 1.** Président: Pierre Guenancia

11h30-12h00 **Márton Korányi** (ELTE, Budapest): Le programme d'instauration dans la philosophie de Francis Bacon

12h00-12h30 **Hanna Vandenbussche** (KU Leuven): Rejet et reprise de la morale stoïcienne dans la pensée de Descartes et de Pascal

12h30-13h00 **Adam Smrcz** (ELTE, Budapest): Sur la bonté de Dieu, la liberté de l'homme et l'origine du mal – d'une perspective néostoïcienne

13h00-13h30 Discussion

**Section 2.** Président: Vlad Alexandrescu

11h30-12h00 **Natália Borza** (PPKE, Budapest): Do philosophers feel the same as religious people upon hearing a clap of thunder? An investigation into Adam Smith's view on the unity of philosophy and religion

12h00-12h30 **Olivér István Tóth** (ELTE, Budapest): How does science help the wise man? -- A fresh look on the role of the second kind of knowledge in Spinoza's ethical project

12h30-13h00 **Schuller András** (ELTE, Budapest): Deus creator omnium. La création des vérités éternelles chez Descartes

13h00-13h30 Discussion

*13h30-14h30 Déjeuner*

14h45-15h15 **Robert Arnăutu** (New Europe College, Bucarest): The life of the soul and the life of the body. Apaczai Csere Janos and Descartes-Regius dispute

15h15-15h45 **Simon József** (SZTE, Szeged): Philosophical atheism and theologico-political incommensurability

15h45-16h15 Discussion